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2012年1月份，教育部和河南省人民政府簽署戰略合作協
議，貫徹落實《國務院關於支持河南省加快建設中原

經濟區的指導意見》精神的重大舉措。毛傑認為，這一協議惠及
鄭州教育，不能僅僅理解為得到了多少政策、項目、資金、人才
等方面的傾斜和支持，更重要的是給了在教育重點領域和關鍵環
節先行先試的機遇。鄭州九中正是抓住這一先行先試的機遇，率
先大規模展開創新教育，從「校長工作室」的成立，到「博士工
作室」的拓展，再到目前逐漸成熟的「名師工作室」，以及正逐步
完善的「班主任工作室」和特色突出的國際教學中心等，全方位
㠥力打造教育的軟實力發展，促進學校內涵式發展。

率先開啟創新班 培養學生創新思維
「為什麼我們的學校總是培養不出傑出人才？」這就是著名的

「錢學森之問」。「錢學森之問」是關於中國教育事業發展的一道
艱深命題，需要整個教育界乃至社會各界共同破解。也正是基於
此，在全國範圍內引發了新一輪創新教育的改革與思考。
根據《國家中長期教育改革和發展規劃綱要（2010—2020年）》

中「探索貫穿各級各類教育的創新人才培養途徑」、「探索並推
行創新型教育方式方法，突出培養學生的科學精神、創造性思
維和創新能力」等關於創新人才培養的精神和創新人才培養模
式的需要，鄭州市教育局創設了鄭州九中創新實驗班。鄭州九
中率先成為了河南省鄭州市第一批創新教育實驗和實踐的試點
學校之一。
經鄭州市教育局批准，2011年鄭州九中首次招收2個創新實驗班

共80人。鄭州九中校長田寶宏向記者介紹說，鄭州九中在多個方
面㠥眼創新，不僅通過包括基礎課程（包含國家基礎必修課和國
家選修學科類課程）、地方課程和校本選修課、科技創新和人文創
新綜合實踐課程三個層次的整體設置來打造創新課程；同時，為
了更好地開展綜合實踐，學校還積極籌建化學創新實驗室、生物
創新實驗室、中原文化與文物鑒賞實驗室、走進牛頓實驗室、智
能機器人開發實驗室。同時與河南省農業大學育種中心、國麥中
心長期合作，與河南省博物院、宇通公司等多家單位保持聯繫，
確定了高端的校外合作實踐基地。
田寶宏校長說，實驗班的學生要接受學校老師自己所出的綜

合類試卷的考驗，還要接受包括校長、博士在內的面試，因此
招入的學生基礎綜合素質都很高，可以更快更好地適應創新課
程的內容。

鄭州九中副校長李國喜說，創新實驗班通過讓學生更多地接觸
到前沿科技，注重培養學生的科研精神，探究意識，目標是要培
養出具有創新思維、創新精神、國際視野的學生。

名師工作室讓科研與實踐完美結合
2011年，鄭州市教育局計劃首批組建50個名師工作室，鄭州九

中獲批成立兩個名師工作室，分別以「自然科學」和「人文創新」
為重點，這也是鄭州九中創新教育的一大特色。
校長田寶宏向記者介紹說，

「名師工作室」的基本職能定位是
名師引領教師專業成長的學習
型、研究型、合作型專業組織；
基本任務是名師團隊對青年教師
進行專業的培養和對學區教育工
作提供專業的支持；而基本佈局
是以縣（市）區和學區為基本設置
單位，將名師的分佈與地域均衡
相結合，充分發揮「名師工作室」
在區域內的引領、輻射作用。
河南省特級教師、兩屆鄭州市

名師賀效祖在接受記者採訪時表
示，「名師工作室」為學校老師間
的交流搭建了一個非常有效的橋
樑，老師們通過互相交流教學經
驗，分享教學創新模式，輻射帶
動了校內老師的教學創新激情。
人文創新項目負責人黃穎慧告

訴記者，「分課型教學模式研究」是名師工作室中研究的重點課
題，所謂「分課型教學模式」即把各種學科細化分類，逐一針對
其研究最合適合理的教學模式。黃穎慧向記者展示了其在分課型
教學模式研究中關於「高中政治『綜合探究課』教學模式研究」
的課題成果，她舉例說，比如高中政治中經濟學和哲學的內容不
同，「分課型教學模式」就是要分別針對二者研究出一套適合的
教學模式。黃穎慧的政治教學模式研究成果還被推廣到省、市教
育座談會中與全省、全市教師進行了交流分享。
鄭州九中「名師工作室」受到了鄭州市教育局領導的高度重

視，毛傑在鄭州九中調研時，親自聽取了九中「名師工作室」老

師的匯報。毛傑指出，「名師工作室」不僅要發揚目前的優勢，
還要在以後的工作中加強實踐性和學生的自主選擇性。「名師要
基於教師在教學中遇到的困惑進行研究，要基於學生發展需要去
研究，學生缺什麼，怎麼使學生發展得更理想，這些都是老師們
需要去探討的問題。」同時，毛傑特別強調，要充分了解學生所
需，加強學生的「自主選擇性」，這樣才能與國際教學模式接軌，
才能將因材施教落到實處。
鄭州九中「人文創新」和「科技創新」兩個名師工作室積極探

索創新教育培養之路，努力把創新教育工作做大做強，充分利用
創新教育這一平台打造特色教育品牌，為學校打開了一個新的發
展空間。

「校長+博士工作室」博士校長的新理念
鄭州九中校長田寶宏作為中學中唯一的博士校長，在他的引領

和帶動下，正逐步將鄭州九中打造成一個有㠥濃厚學術氛圍和創
新實驗激情的新天地。成立於2010年10月8日的「校長工作室」正
是打開鄭州九中科研與實踐相結合的「創新碑」。
「校長工作室」不同於校長辦公室，是一個研究性場所，裡面
設有會談區，作為成員開展學術沙龍活動的地方。在「校長工作
室」，校長不再處理事務性工作，而是要暫時拋開繁雜的事務，進
行自我提升、自我學習，與眾多同仁交流探討學校管理和研究學
術上的問題。
毛傑評價說，鄭州九中的「校長工作室」打破了過去傳統校長

工作室的概念，不僅是理念的提升，更是精神的昇華、精神的引
領，也是融合了校長學術魅力的結晶。」
不可否認，「校長工作室」是校長實現由管理角色向研究角色

轉換的平台，校長成為研究型校長是教師成長為研究型教師的前
提，成立「校長工作室」是校長對學術、事業追求的結果，也是
時代賦予的要求。
作為九中校長工作室的重要組成部分，「博士工作室」是對前

者重要的補充。鄭州九中副校
長李國喜介紹說，目前在博士
實驗室，有5位博士（專業涉及
比較教育、基礎教育理論與實
踐、教學和課程論、教育社會
學等）和包括研究生、學校的眾
多骨幹教師等相關研究人員共
同組成的一個團隊，來具體承
擔校長工作室所研究確定的研
究課題。這個團隊的所有成員
既是研究者，也是實踐者。每
天都會安排一位博士在學校觀
察課堂，指導教學和科研。
魏宏聚博士告訴記者，在進行

科研之前，他們首先會走進課
堂，旁聽老師們講課，「只有身
臨其境，才能最為直觀地對老師
們給予指導，與此同時，還可以
在聽課時提煉新的研究課題」。

魏宏聚博士說，他就曾在一堂數學課後進行了《一節數學課中的
價值觀教育》課題研究，探究數學課如何才能最大限度得到最大
價值收益。
段曉明博士說，博士們在學校進行課題研究不僅給予老師指

導，同時，也能通過身臨實踐受到更多科學研究的啟示，起到雙
向互利的效果。
田寶宏校長告訴記者，「博士工作室」成立兩年多來已經收到

了顯著成效，從2010年初到2011年7月，第一研究周期43個校本課
題已經取得成功。目前，學校方面正逐年壯大博士團隊，未來也
許還有望引入海外博士。

全國人大代表毛傑剛剛上任鄭

州市教育局黨委書記、局長後，

便將調研第一站落腳鄭州市第九

中學，考察其教學創新模式。鄭

州九中作為河南省第一家成立

「校長工作室」以及「博士工作

室」的中學，其通過教育、科

研、不斷創新道德課堂的教學模

式，在全市中學中都為一大引領，對基礎教育、課堂教學改革做出了全新探索。

毛傑在考察中對鄭州九中的創新教育給予了充分肯定，她表示，鄭州九中的創新教育總結起來有三大亮

點：一來不僅兼顧了必修課的課程需要，還兼顧了選修與拓展教育；第二，「校長工作室」、「博士工作室」

以及「名師工作室」等研究型工作室的建立，充分促進了學區、學校教師間教學和學術的交流，在教學研

究上形成一個團隊，避免了孤軍奮戰。第三，鄭州九中率先實現與周邊大學的銜接，專家學者的共同參

與，與河南農業大學實驗室的區域教育資源共享，充分將實踐與科研結合起來，在鄭州中學教育中率先走

了一步，可喜可賀。 ■香港文匯報記者戚紅麗、劉蕊、沙苗苗
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■鄭州九中領導與「漢語橋——英國中小學校長訪華之旅」團員合影

■鄭州九中的創新教育課全

面鍛煉學生的動手能力

■鄭州九中與新東方簽約

合作辦學

２０１２全國兩會專輯

田寶宏有三句話寄語自己：「靜心思遠。教育
須務本，本立而道生。讓教育的價值目標超越校
舍延伸到更加廣闊的領域。」他告訴記者，「延
伸到更廣闊的領域」，就是要超越自己，通過自己
的影響，讓更多的人找到教育之本，教育之道。
而他自己獲得博士學位後，並不像大多數人那

樣選擇了赴任高校或研究機構，而是選擇了中
學，並且運用他的智慧，為中學培養㠥獨特的國
際化複合型人才。「到中學工作，不是低就，而
是昇華。」
當記者問及田校長目前給自己制定的目標是什

麼時，田寶宏說，他的目標是成為真正有學問的
校長。而對於教育的詮釋他有㠥更為深刻的理
解，教育的概念在他的腦海裡，早已不是普通的
宣書育人，而是用教師的一顆心換取學生的一份
情，這情，不僅是對師生的情，更是對教學、對
學問的一種情。
正如田寶宏在學校設立的「校長助理團」和

「校長短信平台」一樣，他樂於跟學生交流，及時
跟學生短信溝通，傾聽學生的聲音。「我所推崇
的教育模式正如我設計的校名logo一樣，代表的是
一種『中』文化。不僅是天之中，地之中，人之
中，更要不斷追求教育之『中』。」

田寶宏：尋找教育之「中」

毛傑在鄭州九中調研會見「校長工作室」成員
時，給每一位成員贈送了不同的書，如《創新教
育》、《用心做校長》、《轉向教育的背後》、
《卓越，從這裡起步》、《首席老師風采錄》等，
在每本書的扉頁上都有這樣一句話：「優秀是一
種習慣」。
毛傑說，九中老師們的工作成績值得讚揚，

「優秀是一種習慣」這句話更是對所有老師的勉
勵。鄭州九中就「優秀是一種習慣」召開專題行
政辦公會，會上，田寶宏校長針對毛傑局長的寄
語向每一位參會老師提出「讓優秀成為一種習慣」
的期待。
田寶宏說，「優秀」是一種品質，也是一種習

慣，優秀的人習慣於優秀，習慣決定命運，在學
校工作中，優秀的習慣還應該體現到每個人的自
信力、責任力、執行力、溝通力、合作力、學習
力、創新力、寬容力上，也包括優秀的品質、行
為、思維方式等等，無論哪一項，都應該盡自己
的全力去修煉。學校的創新教育、精品學校的打
造等需要具有優秀習慣的人，如果我們一直習慣
於認真做事，認真對待每一件事，將每一件簡單
的事認真做好、做優秀，那麼優秀就會成為一種
習慣。田校長並倡導「讓優秀成為一種習慣」作
為九中人工作的座右銘。

毛傑贈書九中名師
寄語「優秀是一種習慣」

探索創新教育模式

■全國人大代表毛傑為鄭州九中老師贈書並

寄語「優秀是一種習慣」

■於鄭州九中學習的海外留學生在上生動的

手工課

■「校長工作室」的「問中」屏風詮釋㠥九中

的「中」文化

■美國學生認真書寫毛筆字

博士校長打造名師團隊
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■鄭州九中主教學樓

——得中樓。

■鄭州九中校長田寶宏博士為美國國際教育委員會代表Mariya女士和

Anthony先生講述鄭州九中標誌的由來

■全國人大代表、鄭州

市教育局黨委書記、局

長毛傑在鄭州九中校長

田寶宏陪同下參觀九中

校園。

■毛傑了解鄭州

九中「校長工作

室」理念。


